Intervención del Presidente de la República durante Presentación Plan Integral de Desarrollo Urbano y Social para Alto Hospicio PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, PRESENTACION DEL PROGRAMA INTEGRAL DE ALTO HOSPICIO

ALTO HOSPICIO, 6 de octubre de 2000

A fines de noviembre del año pasado estuve aquí, estuve en cada uno de estos lugares, conversé con ustedes, me plantearon sus inquietudes. Volví en enero, estuve en La Negra, estuve en cada uno de los lugares de ustedes, estuve con el alcalde Soria escuchando sus demandas.

Quiero decirles hoy, y decirle al país, desde aquí, desde Iquique, que lo que aquí hay, como dijo el ministro, requiere un tratamiento especial.

Aquí son muchos miles las familias que llegaron algunos buscando trabajo, y aquí se quedaron, son muchos miles las familias que llegaron acá buscando un espacio, y se quedaron, y son muchos miles las familias que hoy viven acá en condiciones que no son dignas de un país que crece, que se desarrolla. Y por eso estoy aquí, para comprometerme con cada uno de ustedes.

Llego a 6 meses de iniciado el Gobierno, llego porque hace 4 días enviamos al Parlamento el proyecto de presupuesto con los fondos necesarios para las tareas que vamos a abordar. Llegar antes era llegar a hacer un discurso y no decir tareas concretas. Si estoy aquí es porque llevo a cada uno de ustedes, muy profundo es mi sentimiento personal de lo que debo para cambiar esta situación.

Y por eso, como le decía a la compañera que estaba al lado mío acá, la primera medida es la más elemental de todo ser humano: cómo resolvemos el problema del agua. Es cierto, para el sector de La Pampa están hechos los estudios de ingeniería y de arquitectura y para el sector de La Pampa vamos a tener, conjuntamente con el municipio, las posibilidades de avanzar con agua potable y alcantarillado. Eso va a ser así.

Pero, claro, hay otros sectores donde es más difícil, donde no puedo decir que vamos a comenzar ahora porque es mentira, porque se requiere trabajar más. Y para ese sector tengo que dar una solución inmediata, y esos son los camiones aljibes, que no es la solución permanente, es por ahora, mientras encontramos una solución permanente. Y habrá camiones aljibes, y serán los bomberos los encargados de llevar el agua todos los días a La Negra y demás poblaciones que tienen dificultades.

Junto con eso, junto con el tema de cómo vamos a avanzar en materia de agua, quiero decir también que vamos a iniciar el programa especial para, además de las viviendas que se construyen normalmente, poder construir el año próximo 1.500 casas para comenzar a avanzar conjuntamente con lo que ustedes han venido haciendo en estos años. Esta es una decisión importante y cara, pero es la forma de decir "sí, la situación acá en Alto Hospicio es distinta, y porque es distinta requiere entonces soluciones diferentes".

Y por eso, entonces, en el presupuesto del 2001 están los recursos para construir esas

1.500 casas, y tengan la seguridad que seguiremos construyendo las viviendas necesarias en 2001, el 2003, el 2004, hasta resolver el problema habitacional. Ustedes lo van a ver cuando comencemos a construir las casas, y no pararemos hasta resolver este problema. Me comprometí con ustedes y las promesas, cada una de las que he hecho, las voy a cumplir, porque para eso Chile crece.

Cuando dije que íbamos a crecer con igualdad, no era una frase para la televisión o una propaganda electoral. Quiere decir que un país que crece un 6%, como vamos a crecer este año y vamos a crecer el próximo, una parte de ese crecimiento tiene que ser a vivienda, para los que lo necesitan, y esas son las viviendas y ese es el financiamiento por el cual hoy les puedo decir "sí, el año próximo 1.500 casas", y seguiremos así hasta resolver el problema de cada uno de ustedes. Ese es mi compromiso que reitero aquí.

Ahora, quiero que aquí hagamos ciudad, quiero que aquí no haya soluciones parches, quiero que aquí ustedes, como hijos de esta tierra, tienen derecho a una vivienda digna, a un terreno, por cierto, pero más importante, a vivir en un lugar donde hay escuelas, hay postas de salud, hay un hospital con un servicio básico de urgencia, y eso es lo que va a haber aquí. Y ahora aquí, porque las tareas se resuelven en terreno, es que se ha dispuesto una oficina a cargo de la solución de cada uno de los problemas, que va a estar instalada aquí, y no habrá que ir a Iquique a resolver los problemas. Los problemas se van a resolver aquí, con oficinas, asistentes sociales que van a ver cada una de sus demandas. Allí, cuando usted dice "queremos terrenos", ahí vamos a ver dónde quieren los terrenos, cuáles son los terrenos y cómo se resuelve el problema.

La señora estaba preocupada por el boro. Yo lo que quiero decir aquí es algo muy claro, he venido a resolver los problemas de todos ustedes que están acá, no unos 4, no unos 5. Mi obligación es ser Presidente de todos ustedes y hacerme cargo de los temas de todos ustedes. Y cuando tú me indicas "el campamento de Laguna Verde", por cierto que sí. Si estoy aquí es para abordar los problemas en su integridad, no estoy aquí para resolver los problemas de unos y dejar pendientes los problemas de otros. Lo importante es cómo somos capaces de resolver aquello, a partir de los números que tenemos por delante.

Y aquí lo que hemos resuelto es generar, como lo dijo el ministro, un grupo de trabajo al más alto nivel, que reporta directamente al Presidente de la República, con el ministro de Vivienda, el ministro de Obras Públicas, con un representante personal mío y con el alcalde de Iquique, más el intendente, y ese directorio se encarga de resolver los problemas aquí en terreno.

Junto a lo anterior, yo quiero decirles a ustedes, mis amigos, que vamos a estar en condiciones de poder seguir avanzando en otros ámbitos. Han visto cómo avanza la doble calzada y habrá una modalidad adecuada de doble calzada y la solución definitiva de la etapa que falta se licita a fines de este año, de manera que tendremos una doble calzada que unirá Alto Hospicio y Los Molles con Iquique, como corresponde, con seguridad y con una locomoción adecuada para el traslado a las fuentes de trabajo.

Y conjuntamente con eso, cuando hemos hablado, y lo señaló días atrás la ministra, respecto al tema de la salud y la necesidad de tener acá un hospital básico de urgencia, que combine las características de un hospital tipo cuatro. De esa manera estamos avanzando a lo que son los temas sustantivos.

Hoy aquí iniciamos un programa especial, de una tremenda envergadura, pero que significa dar una respuesta real. Y les puedo garantizar que no vamos, en ningún momento, a dejar de trabajar hasta dar cuenta de cada uno de los problemas de ustedes. Por eso estoy, aquí hoy día, con el compromiso y la convicción que vamos a trabajar todos juntos, porque aquí, hacer ciudad es tal vez más difícil, pero es más urgente, porque hacer ciudad significa también buscar nuevas fuentes de trabajo. Y por eso entonces que en este sector tenemos que avanzar en lo que dice relación con la zona franca industrial que tenemos en su momento también que instalar aquí, para que junto con casas, terrenos, viviendas, hospital, escuela, haya fuentes de trabajo y haya empleo. Ese es mi compromiso. +

Por eso he llegado hasta acá, para reiterar lo que me parece tan importante. Aquí, como me lo han dicho tantas veces, a partir de notas de cada uno de ustedes, en donde me dicen "queremos trabajo, queremos una vivienda, pero no queremos regalos". Como me lo dijo recién un compañero en una nota que me envía, "queremos nosotros -me dice- no queremos regalos, queremos pagar nuestras casas con el sudor de nuestra frente". Esa es la verdad. "Queremos tener una posibilidad". Y aquí he llegado esta tarde a compartir con ustedes, con los ministros encargados de desarrollar este programa, con el representante de Naciones Unidas que va a colaborar en la implementación y la puesta en marcha aquí de la atención a cada uno de ustedes. Lo que quiero decirles es que he llegado hasta acá para decirles, mis amigos, que a partir de ahora comenzamos a trabajar codo a codo con cada uno de ustedes.

Aquí he aprendido de la solidaridad y el apoyo entre ustedes. Ahora les digo que la solidaridad y el apoyo entre ustedes es solidaridad y apoyo con lo que haremos desde el Gobierno, con el programa que hemos diseñado. Y les puedo decir que aquí, que trabajemos juntos depende entonces iniciar un nuevo amanecer, donde también tengamos seguridad en nuestras casas, en nuestros barrios. Y por eso entonces es que me preocupa también lo que ha ocurrido con esas jóvenes que están perdidas y respecto de las cuales esas 6 estudiantes desaparecidas haremos los esfuerzos por seguir avanzando.

Quiero decir aquí... si antes de hacer justicia tenemos que encontrarlas. Una vez que las encontremos hacemos justicia. Lo más importante es encontrarlas. En materia de hacer justicia no me la ganan. Pero lo que sí quiero decirles, mis amigos, que me parece fundamental poder tener también aquí entonces una forma de hacer ciudad, con escuelas y hospital, con seguridad ciudadana y recursos adecuados y vigilancia de carabineros. Tener una justicia al alcance de todos me parece esencial. Y por eso estamos haciendo una tremenda reforma al sistema judicial, que llegará también aquí a Iquique y Alto Hospicio.

Amigos y amigas:

Estoy acá para compartir con ustedes, informar la puesta en marcha de un programa vasto, amplio, ambicioso, financiado y serio, y me tendrán acá como Presidente muchas veces, en cada uno de los lugares, y la próxima vez estaré en La Negra y en El Boro, incluido El Boro, y veremos la forma en que se avanzan los programas. Y les puedo decir a ustedes que el avance de cada uno de esos programas es el resultado del esfuerzo conjunto de un gobierno y del esfuerzo conjunto de cada uno de ustedes. Por eso la

definición que hemos hecho y por eso hemos venido en el día de hoy aquí, porque en el presupuesto que mandamos al Parlamento hemos puesto el énfasis en lo que son los programas sociales de los más necesitados.

Tengo claras las prioridades, las prioridades son que para que un país avance tenemos que ser capaces de derrotar la pobreza, generar condiciones de empleo y aprender a vivir con dignidad. Y hoy les digo, mis amigos, aquí en Alto Hospicio y en Alto Molle se va a comenzar a vivir el dignidad gracias al esfuerzo que hicimos esta tarde todos juntos, el gobierno y cada uno de ustedes.

Muchas gracias por este recibimiento, muchas gracias por su apoyo, muchas gracias por este cariño que demuestran que, tengan la seguridad, significará la posibilidad de días mejores. Ahora, a trabajar intensamente por las tareas a que los he invitado. Muchas gracias.